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文化观察

中青报·中青网记者 蒋肖斌

很多时候我们看到的廖昌永，是穿着

燕尾礼服站在舞台上，唱着被年轻粉丝形

容为“开口跪”的经典。而这些年，我们也能

在《声入人心》《经典咏流传》《中国好声音》

等综艺节目上看到他的身影。最近，在一档

名为《时光音乐会》的节目上，他不仅唱歌，

还讲起了歌曲背后的往事。

在接受中青报·中青网记者独家专访

时，廖昌永说，美声，有人理解为“美好的声

音”，这只停留在技术层面，它真正的本意

应该是“美好的歌唱”，周小燕老师说得最

直接：把歌唱好听了！

中青报·中青网：怎么会来参加一档讲
故事的音乐节目？

廖昌永：其实在学校给学生讲课，很多

时候也在讲故事。演唱一首歌曲，首先要了

解歌曲背后的故事，不然就可能表达不准

确；当你了解了一首歌的创作背景，你的感

受会不一样，表演时也更容易产生共鸣。

我觉得通过这样一个节目的推广，可

以让更多观众知道艺术家代表作背后的故

事 ，提 高 观 众 对 作 品 的 理 解 ；对 创 作 者 来

说，也可以更加深入生活、提炼生活，创造

出高于生活的艺术作品。

中青报·中青网：你选择唱乌兰托嘎的
《往日时光》，这首歌对你有什么特别之处？

廖昌永：这首歌在业内不是我最先唱

的。但第一次听时，我的眼泪就止不住地往

下掉，它让我想起了很多童年往事。小时候

乡下的小伙伴，因为学习工作，慢慢散落在

天南地北，但是每个人还在为着理想继续

奋斗⋯⋯

乌兰托嘎是比我早一辈的年轻人，他

们在最好的年华响应国家号召，到广阔天

地锻炼自己，经历十分坎坷。我在录音棚里

录这首歌的时候，数次唱着唱着，就会‘唉，

对不起，我要先平静一下’。我相信很多人

听了之后，或多或少会受到一些心灵的冲

击，翻起记忆深处的东西，然后更加坚强地

继续向前。

中青报·中青网：节目中你们是在一个
类似朋友聚会的露天环境里，如果可以选，
你最喜欢在哪儿唱歌？

廖昌永：任何环境都可以。《时光音乐

会》 的那个环境特别适合讲故事，借助一

种氛围来唱歌。比如，李克勤对谭咏麟如

何从小迷弟变成同事又变成亦师亦友，当

李克勤唱 《校长》 的时候，谭咏麟眼睛里

含着泪水。

唱歌不一定要穿着燕尾服、在大乐队

伴奏的舞台上演出，其实很多“小场合”，像

朋友聚会、创作研讨，大家一起分享，也是

非常好的。

中青报·中青网：你说过音乐类型之间
不应该设置隔阂？

廖昌永：对我来说，音乐不分高低，只

分好坏。只看有没有打动人，而不是技术多

好，技术再好，不打动人没有用。文艺工作

者应该坚持自己的艺术理想，不能为了“讨

好”去唱歌，而要把作品的音乐风格、语言

风格、人物风格⋯⋯等等内涵都尽可能多

地挖掘出来、表达出来，这是文艺工作者应

该做的事情。

中青报·中青网：你出生在一个普通的
农民家庭，小时候就爱唱歌吗？

廖 昌 永 ：乡 下 的 孩 子 ，没 有 机 会 学 乐

器，最多就是看父辈拉个二胡、吹个竹笛，

自娱自乐，连唢呐都是专业艺人才会的。所

以更多时候就是唱歌，这是我们最容易接

触到的音乐类型。看见什么唱什么，小朋友

一起走路去上学，看见鱼儿唱鱼儿，看见鸟

儿唱鸟儿⋯⋯

说实话，小时候我想过很多种长大后

的职业可能：我姨身体不好，我最想做医生；

农村的孩子经常跑步，那时候女排还拿了五

连冠，我也想做体育；我还想当老师、科学家

⋯⋯唯独没有想过做一个音乐家、一个文艺

工作者，因为这离我的生活太远了。所以当

有了这个机会，我非常非常珍惜。

中青报·中青网：现在的年轻人各方面
物质条件都挺好，会缺点什么吗？

廖昌永：我父亲去世很早，母亲操持内

外很辛苦。我是家里唯一的男孩，我有强烈

的愿望，一定要考上大学，通过自己的努力

学习来改变生活。可能在大家看来我的学

习经历一路走来很顺利，其实途中有很多

波波折折。但就是这些不容易，给我后来的

音乐创作带来很多营养。

比如，我录制过一首《我亲爱的母亲》。

一唱起这首歌，我就想起当年我考上大学

离开家乡，妈妈一晚上没睡着，第二天走了

很远很远，她还在路口招手⋯⋯所有的一

幕一幕，都在我面前，这就是为什么我在唱

的时候，大家会产生共鸣。

我很羡慕现在的孩子，有海量的学习

资源，我们那时候真的不容易。去图书馆听

卡带，和同学一人一个耳机分着听；帮别人

卖空白卡带，自己可以用便宜的价格买一

盒，去翻录，然后反复听，听坏为止。那时候

学校外请一个专家来讲课，全校的人挤破

头去听；现在每星期都有大师课，也给学生

很多演出机会、艺术实践，有时候学生们反

而不那么珍惜了。

中青报·中青网：你在很多时候都会提
到恩师周小燕。你觉得老师教学生专业知
识之外，还应该教什么？

廖昌永：韩愈在《师说》里写，“师者，所

以传道受业解惑也”。老师更多时候是学生

的人生导师，以身作则教学生如何做人，做

一个诚实、善良的人。我们学校很多学生把

自己老师叫“师父”，因为真的亦师亦父，师

生之间就像家人一样。

中青报·中青网：老师们对你有哪些言
传身教？

廖昌永：我的启蒙老师周维民，在我刚

刚进入这个行业的时候对我讲，作为艺术

家，要爱心中的艺术，不要爱心中的自己。

究竟是把“我”摆在艺术的前面，还是把艺

术摆在“我”的前面——摆好这个顺序，艺

术之路才会长久。

周小燕老师经常说，一个邪门歪道的

人，在艺术上不会走太远。傅雷先生给傅聪

写过一封信，说“第一做人，第二做艺术家，

第三做音乐家，最后才是钢琴家”。所以做

人是最重要的，做一个品格优良的人，才能

发现世界上无处不在的美，当眼睛里看到

的都是美的时候，创作出来的东西才会美。

周老师还说过，作为演员，在舞台上要

对很多人负责：要对得起花钱买票来看你

的观众，要对得起邀请你来演出的人，要对

得起培养你的老师，要对得起含辛茹苦学

习这么多年的自己。上台

100 次就要成功 100 次，这

是 一 个 职 业 演 员 应 该 做

的。等哪天你开始把自己

摆在艺术的前面，就是你

走下坡路的时候。

廖昌永：把艺术摆在“我”的前面

□ 韩浩月

近日腾讯视频突然发出了一段《三
体》电视剧预告片，于和伟、张鲁一、陈
瑾、王子文、林永健等演员出现在预告片
中。此前几天，Netflix（奈飞）剧集《三体》
也公布了首批 12 位演员阵容，多位出演

《权力的游戏》的演员加盟该剧。
国内外两大视频巨头，不约而同地

投入《三体》制作，使得“2022 年将是《三
体》年”的说法广为流传。有人开始猜测，
腾讯版《三体》能否突破国产《三体》改编

“雷声大雨点小”的尴尬局面，奈飞版《三
体》播出后能否达到热门剧集《鱿鱼游
戏》的热度。也有人一视同仁地表达了对
国内外改编《三体》的不信任，认为对刘
慈欣原著最好的尊重就是“不要拍摄”。

就腾讯版的预告片来看，“你的人生
属于一种偶然”“整个宇宙将为你闪烁”

“世界属于三体”等台词的出现，还是颇
为忠实于原著的。预告片画面与配乐等
营造的氛围，也用了心思。之所以《三体》
原著粉丝看了预告片之后感到不放心，
原因有二：一是特效画面不够震撼，甚至
有五毛特效之嫌，二是认为部分演员并
不适合剧中角色，容易导致观众出戏。

如果说对于国内版《三体》影视改编
抱有怀疑可以理解的话，那么对奈飞的
能力也不信任，则给人留下原著粉丝不
好伺候的印象。毕竟奈飞在科幻剧集的
制作方面是一流的，起码技术方面是过
硬的。粉丝的担心，无非是觉得奈飞难以
消化《三体》内在深刻的表达，怕奈飞把

《三体》拍成了美式科幻，丢失了这本中
国原著的精髓。

刘慈欣曾表示，解读《三体》的关键
词是“恐惧”。在汉语的语境里，“恐惧”这
个词包含的含义太广阔了，对战争的恐
惧，对未知领域的恐惧，对人性深邃一面
的恐惧⋯⋯如此罗列下去永无休止。奈
飞拍摄《三体》，拍成《权游》那样的风格
是不对的，拍成《星球大战》那样的路数
一样不对，想要《三体》真正折服观众，就
必须要拍出新意，拍出花样，拍出从未被
观众体验过的震撼感，这确实太难了。粉
丝们其实是在用卡梅隆拍摄《阿凡达》那
样的标准，来要求创作者拍摄《三体》。

按照这个标准看，腾讯版的《三体》
成片之后，很难让观众满意。就算是成片
比预告片好，也难填补观众对于“三体世
界”的浮想联翩。但《三体》的影视剧改
编，也的确需要迈出脚步，如果不作尝
试，所谓“条件成熟”，不知道要等到什么
时候。腾讯也好，奈飞也好，启动对《三
体》的改编即便是冒险，这种冒险也是必
要的、值得的。

但在冒险之前，有必要对科幻片的
市场和观众的消费心理有基本的认知与
掌握。由《星球大战》《黑客帝国》等经典
电影缔造的科幻片黄金时代已经过去，
随着时间的流逝，年轻的主流观众对于
父辈、爷爷辈所推崇的科幻故事，兴趣不
是那么大，他们渴望能有与自身审美更
加吻合的新科幻故事出现。与此同时，一
些资深的科幻迷，在对新科幻片的态度
上，越来越呈现出“保守”的态度，这也是
为什么阿西莫夫的科幻巨作《基地》、维
伦纽瓦费尽心思拍出的《沙丘》先后折戟
沉沙的原因。

越是科幻巨作，改编越是艰难，反而
是一些中小成本作品，赢得了观众的青
睐，比如《源代码》《前目的地》《湮灭》《降
临》等。观众不但需要科幻片脑洞大开，
更需要科幻片触动他们心灵深处，就像
刘慈欣所说的，激发观众的恐惧感，这
成了观众对科幻片一种新的消费心理需
求，在此需求之下，如果科幻片只强调
创意设定与视觉冲击，没有更深邃表达
的话，难免会给人留下“成人动画”的
嫌疑。

观众对科幻片的高期待值，虽然为
《三体》改编制造了难度，但也提供了机
会，一旦某个版本的《三体》影视剧突破
了创作限制，达到了原著粉丝的预期，那
么这一“IP”所爆发出来的能量将是巨大
的，《流浪地球》等展示过一次国产科幻
的魅力。期待有中国产的《三体》影视作
品，能在《流浪地球》的质量基础上，再稳
稳地前进几步。

中青报·中青网记者 蒋肖斌

舞台上堆满黑色垃圾袋，还有一台冰

箱 ， 女 高 音 歌 唱 家 饰 演 的 女 主 角 由 于 避

雨，闯入了一个神秘的空间。随着音乐变

换，冰箱开合之间，垃圾慢慢被绿色与鲜

花覆盖⋯⋯德国作曲家亨德尔不会想到，

自己的音乐作品《自然颂歌》能以剧场的形

式，在 300 年后的北京时尚商圈三里屯上

演，主题竟然是环保。

阳春白雪的古典乐，正在悄悄发生变

化，创作者和欣赏者，出现了越来越多的年

轻面孔。作为该剧导演，80 后邹爽从来不

是一个“循规蹈矩”的姑娘。她出身音乐世

家，家中三代人都是做音乐的，小时候弹钢

琴，错一个音全家人都能听出来；她兴趣广

泛，学过经济管理、电影文学和导演，她想

做和家人不一样的事。

从 2018 年开始，邹爽接任北京国际音

乐节艺术总监，这是音乐节创办 20 多年来

的第二个艺术总监。在接受中青报·中青网

记者专访时，邹爽说：“三里屯的红馆，以前

被认为是不可能与古典乐有任何关联的，

但我们就是要在这里打造属于年轻人的古

典乐演出。”

中青报·中青网：你从 2016 年正式加
入北京国际音乐节，开创了一个古典乐新
锐单元，延续至今，你如何理解古典乐的

“新锐”？
邹爽：“新锐”永远是一个当下的概念，要

和当下的人、当下的生活发生关系。从这个角

度，古典乐的新锐就不仅是曲目的选择或者

演出的形式，还是打开更多可能性的窗口。

5 年前，我们刚到红馆，周围正在进行

市政改造工程，每天发生着日新月异的变

化。我们就想到，来这里的人一定抱着对未

来的某种期许，因此我们的演出就会考虑

这些非常有前瞻性的观众，或者是完全没

有接触过古典乐的新观众。

如果问我的艺术理念是什么，我认为

应该是引领性。年轻人生活在互联网时代，

自然而然地会改变对传统艺术、包括古典

音乐在内的欣赏习惯和看法。我们永远尊

重殿堂级的艺术水准，但也要在这个基础

上，让更多人能欣赏这种美。作为从业者，

就必须做出一些行动。

我不认为把流行乐变成交响乐的形式

就叫跨界就叫新锐，我们还是要从古典乐

最精华的曲目和剧目出发，在不同场合打

造符合环境气质的作品。古典乐新锐单元

在红馆演出的第一部剧是浸没式歌剧——

莫扎特的 《唐璜》。所谓浸没式就是舞台

区与观众席区隔模糊，观众仿佛与唐璜同

行⋯⋯后来在各种戏剧节上都能看见浸没

式戏剧。

我们做的《唐璜》是一个缩减版的，时

长很友好。因为我们一定要把可能性带给

歌剧本身，无论从感官还是观演关系上，希

望让观众不经意地对歌剧的观念有一个颠

覆性改变。

中青报·中青网：除了改编经典剧目，
你之后还有哪些尝试？

邹爽：改编大众熟悉的剧目只是第一

步，2018 年我们做原创版《奥菲欧》，就到

了向经典致敬的阶段。巴洛克歌剧 《奥菲

欧》 也 许 大 家 听 说 过 ， 但 真 正 了 解 的 不

多。我们不避讳“冷门”，委约创作了这

个时代的新版。我们用一些时尚的、有亲

和力的方式，让鲜为人知的剧目走向更多

观众。这是一个螺旋式上升的过程，以经

典剧目的不同形式吸引观众，又靠给观众

新的体验来引入更多剧目。

而今年的《自然颂歌》，完全不是歌剧，

是把一个巴洛克的声乐套曲做了剧场式的

呈现，用现代音乐新作穿插对话，和当下的

环保、人性等话题有着紧密联系。古典乐的

演出场地不一定是金色大厅，也可以是一

个 live house。古典乐是一门高雅艺术，新

锐的概念是不断发现新的语境，让音乐能

和年轻人接触起来。

中 青 报·中 青 网 ：除了用各种形式将
古典乐作品引入国内，还有什么方式让古
典乐走近中国观众呢？

邹爽：北京国际音乐节有一个最核心

的 概 念—— 中 国 概 念 。现 在 国 潮 很 流 行 ，

而中国概念是音乐节从 24 年前就开始做

的，以委约创作的方式，邀请音乐家创作

属于中国的古典乐。我们不仅要把外面的

好东西带进来，我们也要创作自己的好东

西，与世界同步发展。

中青报·中青网：对大部分人来说，古
典乐的欣赏门槛是什么？

邹爽：古典乐的门槛在于它确实是一

个历史的产物，承载了人类尤其是西方的

历史和审美的演变，理解它需要一定知识

储备。而对中国观众来说，可能它是外来的

艺术。但我有一个观点——正因为此，中国

观众谁也没有比谁更资深，无论你是资深

乐评人还是音乐“小白”，欣赏起步线是一

样的。尤其对于在互联网时代成长起来的

年轻人，可能不经意间就在网上接触到了

古典乐，只不过自己可能没意识到。

中青报·中青网：在世界范围，古典乐
会趋于年轻化吗？

邹爽：西欧和美国是两个主要的古典

乐市场，年轻的古典乐从业者，没有一个不

在“破圈”的，年轻人不愿意在舒适区待着。

其实就古典乐的发展而言，在中国没有历

史包袱，反而更容易年轻化。我们的年轻艺

术 家 可 以 和 国 外 的 同 行 站 在 同 一 个 语 境

中，无缝对接，我们的观众也是这样的。

邹爽：古典乐与三里屯很般配

扫一扫，看视频

□ 蒋肖斌

《这！就是街舞》第三季总冠军杨凯，出

任四川省霹雳舞代表队总教练，将参加亚

运会；《这！就是灌篮》前三季，已有 33 名球

员被 CBA 球队选中，进入职业赛场；《“拳”

力以赴的我们》的选手来自各行各业，但坐

镇指导是亚洲首位 UFC 女子世界冠军张

伟丽和其他 3 个拳击世界冠军⋯⋯

最近在平台综艺热播榜入列前十的几

档体育综艺，不约而同地选择了“专业”道

路。即便请明星参与或设计一些综艺环节，

也都是在为专业做辅助。而这个选择，偏偏

年轻观众还很买账！究竟发生了什么，让不

会篮球、不会街舞、不会拳击的观众，爱上

了看专业的体育综艺？

相较于选秀、唱歌等热门类型，体育综

艺作为一个较为垂直的领域，一度没有那

么热闹。回溯历史，创造过收视奇迹的河南

卫视《武林风》，是一档专业选手参赛的搏

击类节目，诞生于 2004 年，称得上体育综艺

的初代形式——把相对专业的比赛搬到电

视上。之后，随着粉丝经济的发展，体育综艺

邀请演艺明星加入，体育成为游戏的形式之

一，明星才是“主角”，如 2013 年的《星跳水

立方》，2018 年的《超新星全运会》等。

观众对综艺“喜新厌旧”，沉寂了数年

的体育综艺突然以新的面貌出现，反倒引

起了他们的好奇心。更重要的是，这一代体

育综艺的项目都有着潮流属性，本就符合

年轻人的兴趣。街舞、篮球，自不用说，连相

对小众的拳击，在中国也有 8000 万以上的

爱好者。

上一代热播的体育综艺，往往主打明

星，但这曾有一个致命缺陷——不可持续。

如果专注于某一项运动，如“跳水”，明星水

平不够，观众看久了难免审美疲劳，而从明

星资源角度，重复参加节目的可能性也不

大；而如果以“运动会”的拼盘形式，降低专

业要求，增强趣味性，那它就有了一个强劲

的对手来抢夺观众眼球——竞技真人秀，

比如《奔跑吧兄弟》《极限挑战》等。

而这一代体育综艺，先是打破了一个

“素人=专业”“明星=娱乐”的刻板印象。一

方面，明星可以是行业内的佼佼者，借助综

艺“破圈”成为大众明星，如此就将兼具专

业和人气；另一方面，明星也可以通过训练

变得专业。

也许有人要问，以前的体育不能训练

明星吗？这里就要说到另一个话题，关于真

人秀。我们都知道，真人秀的好看，一定程

度上是因为有“剧本 ”；然而模式化的“剧

本 ”，动 辄 磕 CP，也 让 观 众 逐 渐 产 生 了 对

“真”的怀疑，降低了观看热情。

而体育综艺——尤其是走上专业路线

的体育综艺，它的真实感可能是综艺中最

强的。比如拳击，在竞技体育的统一评判标

准下，做不得假，参加的明星如果不好好练

真的会挨打。既然没有人愿意挨打，那就只

能好好练，花拳绣腿的“表演”无法蒙混过

关——这样的良性循环保证了真实感。

近日，中国传媒大学中国网络视频研

究中心发布的《2021 网络视听平台主流价

值传播力研究报告》中提到：在线上，网络

视听产品通过多渠道吸引大批观众自发传

播、推广；在线下，产品的强大影响力也有

了延伸，与现实连接紧密，并在推动社会潮

流风尚上有着强大的影响力和号召力。

和 其 他 类 型 的 综 艺相比，体育综艺的

最大优势，是年轻人看完之后可以真实参与

其中。一项调查显示，在观看热播的体育综

艺后，61.7%的观众感受到项目魅力，33.7%
对这项运动的喜欢加深；30.6%想去跳街舞/
打篮球/打拳击了，30.5%想去现场看比赛，

26.9%想去健身了；被体育运动精神鼓舞、生

活更加积极向上的占 52.8%。还有数据显示，

《这！就是街舞》从第一季播出到现在，街舞的

培训机构增长率在 300%以上。

在年轻人云集的网络问答社区知乎，

有人提问，拳击这种“暴力运动”为什么

会被大众接受？一个回答得到了大家的赞

同——“拳击的意义不在于你能击倒多少

人，而是你在承受多少重击后，仍能继续

前进”。

忙碌的工作与生活中，年轻人在不断

“打怪升级”，对体育有着竞技之外的功能

期待：锻炼身体、减肥、缓解压力、娱乐⋯⋯

在不少城市，拳击等曾经的小众体育项目，

成为年轻人解压的新方式。

而在观看体育综艺时，目光无论落在

体育还是综艺，专业还是娱乐，最终都将汇

集到人——人在运动时迸发的精神力量。

这 是 一 档 节 目 必 须 抓 住 的 要 点 ，也 是“ 专

业”的最终目的。否则，专业将成为炫技，走

向另一个极端，也将失去被围观的力量。

当综艺舞台上的人热血沸腾，看着他

们的我们也热血沸腾，这种热血延伸到现

实生活中，或将成为追求美好生活的力量。

我们为什么要看一档体育综艺

□ 林 蔚

深海谋杀、制度腐败、政治阴谋⋯⋯融

合了各种吸睛元素的 BBC 新出悬疑剧《不

眠》一 炮 而 红 ，开 播 首 周 便 吸 引 了 超 过

1000 万 的 观 众 收 看 ，成 为 2021 年 BBC 收

视率最高电视剧之一。

《不眠》的故事从一艘苏格兰拖网渔船

的意外失事开始，引出一个潜伏深海 50 年

之 久 的 庞 然 大 物 —— 英 国 三 叉 戟 核 潜 艇

“不眠号”。这边渔船被神秘力量拽入海里，

那边潜艇上报告渔船失事的士兵伯克死于

疑似吸毒过量。迷雾重重，警探艾米被派去

“不眠号”调查这起匪夷所思的死亡事件，

限期三天，其间她只能单向接受经海军审

核的陆上信息。

特定的水下密封环境，阴暗逼仄的空

间，还有纪律等级森严的特殊部队。《不眠》

在开局就打造了一个极度压抑的空间，紧

张明快的叙事节奏令观众对闯入者艾米所

面临的艰辛感同身受。但《不眠》的高明之

处在于，它并不打算只讲一个惊悚的密室

杀人案。

故事分为两条线。一是水下，艾米在狭

窄潜艇里困难重重的侦探调查；另一条是

陆上，由艾米的同事凯斯顿从伯克身边入

手，在广阔环境中寻找蛛丝马迹。两条故事

线互相交叉，千丝万缕的关联一点点交织

起来，慢慢逼近真相。

刺激的是，这部 6集迷你剧里悬念如烟

花般层出不穷。有时候你以为马上真相大白

了，结果瞬息间暗潮涌动，风云突变，如电视

剧海报上所述：“探究越深，黑暗越重”。

随着剧情层层推进，艾米和凯斯顿如

剥洋葱般揪出一个个关联点，皇家海军、反

核组织、安全部门、情报机构⋯⋯貌似意外

的渔船遇难与士兵死亡不过冰山一角，背

后牵扯出的却是当今国际形势下不同政治

势力的博弈。这让虚构的悬疑剧平添了现

实主义色彩，叫人联想起现实里不止一起

的平民渔船因潜艇遇难事故，以及过往的

海军丑闻和雨后春笋般频发的反核运动等

等。“不眠号”艇长的一句“和平只是假象，

我们一直处于战争状态”，也令观众脊背发

凉，思绪万千。

显然相比犯罪悬疑，《不眠》的题材更

接近于政治惊悚，但编剧似乎并不想下一

盘多大的棋。我们看到《不眠》非常大胆地

在一个男性主导的军事政治题材外壳里，

安排了两名女性警探为主角，并以她们的

情感故事为支线，和探案主线穿插在一起。

这种叙事方式见仁见智。有观众认为，

在综合政治军事悬疑多种因素的故事里，

穿插浪漫的情感线会令剧情拖沓。该剧在

豆瓣上以 9.1 分高开，目前下滑至 8.3，也是

与此有关。但也有很多观众认为，故事核心

落在双女主上，而不是陷于宏大空洞的政

治话题，才能引发更多共情。比如艇长对丑

闻的讳莫如深，女队医对同伴的偏袒等，都

是通过双女主一点点厘清真相，才显露出

背后复杂的人性和交错的利益关系。

编剧汤姆·艾吉在访谈中表示，“我不

想提出单一的政治观点或解决办法，令我

着迷的是地缘政治外的人、事、物”。艾吉更

想探讨的是，潜艇像一座小镇，人们在高压

环境下戴着虚假面具生活，而当外来者闯

入、搅乱日常后，他们会发生怎样的心理变

化，露出真面目。

“抛开政治因素，你很清楚，这是个

关于人的故事。”艾米的扮演者苏兰·琼

斯表示。

《不眠》：潜艇像一座小镇，遍地故事

专 访

等哪天你开始把自己摆在艺术
的前面，就是你走下坡路的时候。

古典乐是一门高雅艺术，新锐
的概念是不断发现新的语境，让音
乐能和年轻人接触起来。

你的目光无论落在体育还是综
艺，专业还是娱乐，最终都将汇集到
人——人在运动时迸发的精神力量。

剧 列

潜艇像一座小镇，人们在高压
环境下戴着虚假面具生活，而当外
来者闯入、搅乱日常后，他们会发生
怎样的心理变化，露出真面目。

观众高期待值之下，
《三体》何为

刘慈欣曾表示，解读《三体》
的关键词是“恐惧”。

廖昌永

邹 爽


